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Определяем проблему урока
Прочитайте 
текст.   Страна, где поселилась Изольда, совсем не походила на 
её родину. Снега здесь никогда не было, голубое тёплое 
море ласково омывало берега… Море было здесь 
красивее, небо синее, звёзды ярче и песни беспечнее, чем 
на севере.

                   (По Н.Д. Телешову «Белая цапля»)

Подумай над значением 
слов красивее, синее, 
ярче, беспечнее. Какой 
признак обозначается 
этими словами?

Признак  
усиления 
качества, 

сравнения.

Каким ещё 
словом в 

предложении 
подчёркивается 

сравнение?

Слово чем также 
подчёркивает 

сравнение.

Сформулируй
те проблему и 

цель урока.

– Как называются такие 
прилагательные?
– Какие они имеют 

признаки? – Как 
изменяются?

– Где употребляются?

   Страна, где поселилась Изольда, совсем не походила на 
её родину. Снега здесь никогда не было, голубое тёплое 
море ласково омывало берега… Море было здесь 
красивее, небо синее, звёзды ярче и песни беспечнее, чем 
на севере.

                   (По Н.Д. Телешову «Белая цапля»)



Решаем проблему, открываем новые 
знания

Проанализируйте слова и ответьте на вопросы.

Сильный – сильнее, более сильный – сильнейший, самый 
сильный.

Какие прилагательные 
обозначают признак в 
сравнении с другим, а 
какие – как наивысшее 
проявление признака?

Признак в сравнении с 
другим: сильнее, более 

сильный
Наивысшее проявление 
признака: сильнейший, 

самый сильный

Сравни основы имен 
прилагательных. 

Разными словами или 
разными формами 

одного слова являются 
эти слова?

Они являются разными 
формами одного и того 

же слова.

Установи, каким 
способом образованы 

слова сильнее и 
сильнейший. Как 

называются такие 
суффиксы?

Слова образованы 
суффиксальным 

способом.
К основе слова 
прибавились 

формообразующие 
суффиксы -ее- и -ейш-

Каким еще способом 
образованы формы 

сравнения имён 
прилагательных?

При помощи 
добавления новых 
слов: более, самый.

Сделайте вывод: какие 
из форм являются 
сравнительными, а 

какие – превосходными?

Сравнительные формы: 
сильнее, более 

сильный.
Превосходные формы: 

сильнейший, самый 
сильный.

Сильный – сильнее, более сильный – сильнейший, самый 
сильный.
Сильный – сильнее, более сильный – сильнейший, самый 
сильный.



Сделайте вывод о значении (!) и 
образовании (!) форм 

сравнительной и 

превосходной степени имён 
прилагательных.

Сравните свой вывод с 
правилом в учебнике.

Сильный – сильнее, более сильный – 
сильнейший, самый сильный.



Обобщим наблюдения

Дополните схему «Образование форм сравнения имён 
прилагательных».

Сравнительная Превосходная

простая

составная

-ее (-ей), -е -ейш- (-айш-)

более              
+ нач. форма

самый, наиболее 
+ нач. форма



Выполните  задание:

Проверь
те себя

тихий – тише – более тихий

безоблачный – безоблачнее – 
более безоблачный

ясный – яснее – более ясный

солнечный – солнечнее – более 
солнечный

тёплый – теплее – более тёплый

колючий – более колючий

жёлтый – желтее – более 
жёлтый

Какие формы 
изменяются по 
родам, числам 
и падежам, а 

какие не 
изменяются?

Проверьт
е себя



Прилагательные в простой сравнительной 
форме не изменяются по родам, числам и 
падежам.

У прилагательных в составной 
сравнительной форме второе слово 
изменяется по родам, числам и падежам: 
более красивый дом – у более красивого 
дома.



Рефлексия
Ответь на вопросы теста:

1. Превосходная форма прилагательного
образуется при помощи суффиксов:

А. -ейш- (-айш-)

Б. -енн- (-ённ-)

В. -ее (-ей), -е

Г. -вш- (-ш-)

Проверь 
себя



Рефлексия
Ответь на вопросы теста:

2. Форма сравнения, состоящая из 
двух слов, называется…

А. превосходная

Б. сложная

В. составная

Г. двойная

Проверь 
себя


